

droit légitime d'installer une nouvelle salle de classe dans cet espace si le besoin s'en faisait ressentir au cours des prochaines années. La salle arrière de la bibliothèque est donc également concernée par ces travaux, notamment par un rehaussement du plafond destiné à augmenter le volume de la pièce. Les deux pièces attenantes devront donc être libérées entièrement, y compris les armoires et les étagères en bois installées le long des murs car ce mobilier agencé sur mesure ne sera pas repris dans le nouvel espace.

La commune nous assure cependant que la S.P.L. pourra réintégrer le Centre scolaire et sportif après transformation, sans pour autant qu'il soit possible, à ce jour, d'en préciser la durée qui dépendra des besoins futurs de l'établissement scolaire. Dans l'intervalle, la commune propose de mettre à notre disposition la salle de restaurant située au rez-de-chaussée de l'ancien Hôtel des Cascades du Mullerthal racheté aux enchères fin 2023. La surface de 89 m² de cette salle correspond approximativement à celle que nous occupons actuellement au Centre scolaire et sportif. La commune propose d'effectuer un rafraîchissement de cette salle et des sanitaires ainsi que son aide pour le déménagement des livres.

Après une visite des lieux, il apparaît que l'emménagement de la S.P.L. dans cet immeuble du Mullerthal ne peut représenter qu'une solution temporaire car le bâtiment datant des années 1970 est très dégradé, notamment par les crues de 2018, 2019 et 2021. Il nécessitera donc des travaux de réhabilitation conséquents pour offrir des conditions de sécurité suffisantes à la bibliothèque et aux collections archéologiques. Dans l'immédiat, et faute d'une meilleure option à brève échéance, il faudra néanmoins déplacer jusqu'au mois de juin les 7 500 ouvrages (96 mètres linéaires), les archives, le stock des Bulletins de la S.P.L. et les 24 000 objets de la collection de Marcel Ewers dans cette salle réaménagée en attendant la fin des travaux au Centre scolaire et sportif, dont la durée est estimée à au moins une année.

Révision de la Loi relative au Patrimoine culturel

Dans l'accord de coalition du gouvernement publié en novembre 2023, le nouveau gouvernement a annoncé qu'il procédera à une révision de la loi du 25 février 2022 relative au patrimoine culturel. Le communiqué était rédigé comme suit :

« Le Gouvernement procédera à une révision de la loi du 25 février 2022 relative au patrimoine culturel. Dans ce contexte, il est prévu que le principe de l'archéologie préventive sera modifié. La décision quant à la réalisation des fouilles sera prise par l'administration compétente, et les frais y afférents seront entièrement pris en charge par l'État. Le projet de construction pourra être poursuivi en cas de silence de l'administration ou en cas d'expiration du délai d'exécution des fouilles dans le délai imparti par la loi. »

La S.P.L. s'inquiète de cette réforme et met en place un groupe de discussion afin de préparer une prise de position et de suivre de manière éclairée les débats à la Chambre des députés lorsque ce point sera mis à l'ordre du jour. Les personnes intéressées par ces travaux peuvent rejoindre le groupe de discussion en contactant le secrétariat : wmariep@pt.lu.

Collaboration avec l'université de Cologne

Dans le cadre du projet de recherche soutenu par une bourse de la Fondation Schleich-Lentz, un accord a été trouvé entre le FOCUNA et l'Université de Cologne pour qu'une partie des fonds puisse être utilisée pour engager Bernard Hoffmann, étudiant au niveau Bachelor à l'*Institut für Ur- und Frühgeschichte*, comme *Wissenschaftliche Hilfskraft* du 01.05. au 31.12. 2024. Pendant huit mois, Bernard Hoffmann contribuera au projet sur l'utilisation du territoire au Néolithique en participant activement aux différents ateliers organisés par la S.P.L. mis en place pour étudier de grandes séries lithiques et coorganisera un

colloque sur ce sujet réservé aux étudiants de l'Université de Cologne le 18 juillet 2024. Il s'agira aussi, pour lui, d'étudier plus en détail un type de hache particulier (haches taillées plates sur galet de grès quartzitique) dont la fonction et la répartition géographique apporteront des éléments nouveaux à la compréhension de l'exploitation du territoire. Silvine Scharl, Professeure à l'*Institut für Ur- und Frühgeschichte* et spécialiste du Néolithique, encadrera Bernard tout au long de ce travail mené en étroite collaboration avec la S.P.L.

Cotisation

Pendant l'Assemblée générale, la décision a été prise de ne pas augmenter la cotisation qui reste donc à 30 €/15 € pour élèves et étudiants. Le trésorier remercie tous les membres qui ont déjà payé leur cotisation et invite tous les autres de bien vouloir le faire dans les meilleurs délais, en indiquant comme référence l'année de la cotisation. Il remercie également d'avance de n'utiliser à l'avenir que le compte auprès de la BCEE pour verser la cotisation.

Il est rappelé aux membres qui reçoivent le présent périodique par la voie postale, que le coin supérieur droit de l'adresse renseigne l'année pour laquelle la cotisation a été payée pour la dernière fois.

Nous voudrions également vous demander de nous faire parvenir **tout changement d'adresse** afin que nos fichiers restent à jour et que vous puissiez rester informés sans délai.

Nouvelles des groupes de travail

Les membres de la S.P.L. peuvent rejoindre les groupes de travail à n'importe quel moment de l'année en s'adressant au secrétariat ou directement aux responsables des groupes.

Groupe « Bibliothèque »

Les prochaines semaines seront consacrées à la préparation du déménagement de la bibliothèque et des archives. Pour éviter une surcharge de travail, la bibliothèque n'accepte pas de nouveaux dons de livres ou brochures pendant la période du déménagement (avril à juin) en comptant sur votre compréhension. Toute aide à l'emballage ou à la remise en rayon des ouvrages est en revanche la bienvenue. Nous remercions Marc Schaack d'avoir bien voulu récupérer les ouvrages qui étaient en double dans la bibliothèque pour le Musée Ferrum de Kayl/Tétange.

Groupe « Étude des sites préhistoriques de surface »

Un premier tri et reconditionnement du matériel provenant des unités de prospection de François Marx a été achevé fin mars. Les objets de ces unités s'ajouteront ainsi à la base de données constituée par ceux réunis dans la collection de Marcel Ewers et provenant de la zone de Beaufort - Ermsdorf - Medernach - Waldbillig. La troisième grande série d'unités de prospection à examiner sera celle désignée par *Fundstellenkomplex* « N » dans la collection Roger Wagner, conservée à l'INRA. Ce complexe couvre en effet les mêmes secteurs que ceux prospectés par M. Ewers et F. Marx et permettra d'obtenir une vision complète du matériel recueilli dans cette aire.

En vue de la publication des résultats de l'étude en cours, le groupe est à la recherche d'une ou de plusieurs personnes disposées à apprendre les techniques de dessin pour illustrer certains objets d'industrie lithique. Compte tenu de l'ampleur des séries à présenter, il serait en effet utile de former des jeunes gens à ces techniques.

Par ailleurs, le groupe d'étude a été sollicité par Marc Schaack, membre du conseil de la Fondation Linster-Weydert, pour examiner s'il serait disposé à apporter son concours à l'exploitation scientifique du riche matériel préhistorique de surface provenant des environs de Hellange (plus de 40 000 objets). Une première analyse publiée en 1962 par Marcel Lamesch avait démontré le grand intérêt de cette collection pour le Néolithique du Luxembourg mais n'avait pas été poursuivie en vue d'une étude exhaustive. Ce sera avec grand plaisir que le groupe élaborera un projet dans ce sens pour le soumettre à la Fondation et proposer une collaboration entre la S.P.L. et la Maison de l'Histoire et du Souvenir Aloyse Linster pour le réaliser.

Enfin, le grand **workshop sur les haches noires** se déroulera sur cinq journées consécutives, du **20 au 25 mai** prochain (avant le déménagement complet de la bibliothèque). Au cours de cette semaine, il s'agira de caractériser les différentes étapes de la fabrication des haches, du galet brut à la hache finie, voire à la pièce recyclée. Toutes les personnes intéressées par cet atelier seront les bienvenues et pourront apporter diverses pièces travaillées en roche noire pour les comparer à la série de référence de Diekirch aimablement mise à disposition par J.-P. Scheifer.

Mise à disposition de petit matériel pour le reconditionnement des objets

La S.P.L. a acheté plusieurs lots de sachets plastique Minigrip à fermeture zip de divers formats pour les mettre à disposition des personnes qui souhaitent conserver de manière plus professionnelle les objets qu'ils trouvent et leur assurer une meilleure protection à long terme. On observe en effet fréquemment que les vestiges conservés au domicile des chercheurs-amateurs sont gardés dans des emballages hétéroclites, peu pratiques à manipuler et à classer. Les personnes qui souhaitent venir reconditionner leurs découvertes et apprendre en même temps à les marquer de façon cohérente et lisible peuvent prendre contact avec le Groupe d'étude des sites préhistoriques de surface.

Travaux du groupe « Géoressources »

Plusieurs prospections géologiques menées dans le massif des Ardennes à la recherche de « nodules » ou « pseudonodules » de roche noire ont permis de localiser de telles formations dans l'Emsien supérieur, au sein des schistes de Wiltz. Ces nodules ressemblent fortement à ceux qui ont servi de matière première à la fabrication des haches noires néolithiques. Ceci constitue une avancée majeure pour l'étude de ces haches réparties sur tout le pays et largement au-delà des frontières nationales. La ressemblance macroscopique entre les échantillons géologiques et les pièces archéologiques devra cependant encore être confirmée par les analyses chimiques XRF et les examens en lame mince. Il faudra maintenant cartographier et échantillonner un maximum d'affleurements contenant de tels nodules pour retracer le parcours de ces formations originales depuis leurs lieux d'affleurement primaire jusqu'à la Sûre.

Bibliothèque

*Les nouvelles publications reçues par voie de don ou d'échange avec le Bulletin de la S.P.L. sont enregistrées au fil de leur arrivée et intégrées à la bibliothèque de Waldbillig où elles sont mises à disposition de toute personne intéressée. **La bibliothèque restera fermée pendant la période du déménagement. Merci de votre compréhension.***

Acquisitions par voie d'échange avec le bulletin de la S.P.L.

Archäologische Informationen, Universität zu Köln, Institut für Ur- und Frühgeschichte, Nr. 44, 2021, 274 S.

Das archäologische Jahr in Bayern, 2020, 219 S.; 2021, 199 S.

Bulletin du cercle archéologique Hesbaye-Condruz (BCAHC), Tome 34, 2022, 123 p.

Chronique de l'archéologie wallonne, Agence wallonne du Patrimoine, n° 29, 2021, 268 p.

arCHaeo, Zeitschrift von Archäologie Schweiz, **Band 03/2023**: Die Helvetier, 50 S., **Band 04/2023**: Energie, 50 S., **Band 01/2024**: Die Bronzezeit abseits der Seen, 50 S.

Gallia Préhistoire, préhistoire de la France dans son contexte européen, volume 62, 2022, 267 p.

Bulletin de la société royale belge d'études géologiques et archéologiques, Les chercheurs de la Wallonie, tome 56, 2023, 95 p.

Revue archéologique de l'Est, tome 70, 2021, 332 p.

Rivista Origini, Università di Roma, vol. 46, 2022, 207 p.

Archäologie Bern, 2023 – Jahrbuch des archäologischen Dienstes des Kantons Bern, 335 S.

Ferrantia 88, La collection des Primates naturalisés du Musée national d'histoire naturelle de Luxembourg, Bernard L. Gatinot, 2023, 101 p. ; 89, Les collections ornithologiques du Musée national d'histoire naturelle de Luxembourg, Claude Heidt, 2023, 223 p.

Fontes archaeologici Pragenses, Musaeum Nationale, vol. 4-2021, 187 p.

Cahiers d'archéologie romande 191 (CAR), Oberstalden (Visperterminen, Valais, Suisse), un habitat alpin en moyenne montagne, de la protohistoire au moyen âge, Philippe Curdy, Olivier Paccolat, 2023, 382 p.

Bulletin de la Société Préhistorique Française, tome 120, octobre-décembre, numéro 4, 2023, 654 p.

Décès

Einige Gedanken zu Peter Weber (1944-2024)

Die Société Préhistorique Luxembourgeoise (S.P.L.) trauert um ihr langjähriges Mitglied Peter Weber, für uns der Pitt oder Pittche Weber, aus Holsthum in der südwestlichen Eifel, der am 27. Februar 2024 im Alter von knapp 80 Jahren verstarb.

Geboren am 10.02.1944 im luxemburgischen Echternach, aufgewachsen in Holsthum in dem schweren Endkriegsjahr und in den beengten Nachkriegsverhältnissen, hatten Pitt stark geprägt, was ja deutlich aus seinen interessanten, öfters mit Ironie gespickten, Erzählungen hervor ging. Von seiner frühen Jugend an war Pitt schon als Sammler archäologischer Artefakte tätig mit Freunden aus der Volksschulzeit, unter anderem mit dem späteren Prähistoriker Dr. Wilhelm Gebers, auch Mitglied der S.P.L. Damals wurden zuerst die bekannten Fundstellen abgesucht, um später durch systematische und gezielte Feldbegehungen neue Siedlungsplätze zu entdecken. So zählt Peter Weber wie auch J. Nöhl und W. Gebers, ebenfalls aus Holsthum, im Mai 1965 zu den Entdeckern des endneolithischen Steinkistengrabes mit sogenanntem Seelenloch auf dem Hartberg bei Schankweiler. Nur einzelne bessere Fundobjekte oder Fundplätze wurden Ende der sechziger Jahre, in der vom Rheinischen Landesmuseum Trier herausgegebenen Trierer Zeitschrift, publiziert.

Pitt Weber hatte schon sehr früh enge Beziehungen und einen regen Austausch mit vorgeschichtlich interessierten Sammlern der unmittelbaren Umgebung, so u.a. besonders zu Horst Boecking (1923-2002), aber auch zu Edouard Thibold aus Echternach (1925-2001). Zu seinen engsten Freunden zählten neben seinem Schulfreund Dr. Wilhelm Gebers, u.a. Marcel Ewers (1938-2022) aus Waldbillig und Kurt Scheuer aus Oberbillig.

In all den Jahren hatte Pitt sich ein überdurchschnittliches Wissen angeeignet, was sowohl das chronologisch-kulturelle Einordnen von Artefakten und dessen Rohmaterial betraf, als auch seine bemerkenswerten Kenntnisse der Fachliteratur. Es ist durchaus nicht verwunderlich, dass er damals auch im Naturparkmuseum der Teufelsschlucht in Erzen mitwirkte. Pitts Arbeitsweise war aber hauptsächlich pragmatisch; leider hat er nur wenig geschrieben. „Vorgeschichtliche Zeugnisse aus Holsthum“ ist ein letzter Artikel von ihm, publiziert in dem 2017 erschienenen Buch: **Holsthum** Ein Dorf in der Südeifel.

Wir werden Peter Weber in guter Erinnerung behalten. Seiner Familie drücken wir unser herzliches Beileid aus.

Fernand Spier



Peter Weber beim Untersuchen von Steinartefakten während der Sitzung der Arbeitsgruppe "cailloux" vom 26.03.2014.

Foto: J.-Y. Ringenbach

Prochaines activités et événements

Les manifestations organisées par la S.P.L. sont ouvertes à tous les membres. Des non-membres sont également les bienvenus pour venir découvrir nos activités et rencontrer d'autres personnes intéressées par la préhistoire.

Visite de plusieurs sites à Ellange et Scheierbiérg

Samedi, 4 mai 2024 – 14h00

Rendez-vous : Parking du cimetière à Ellange (Mondorf-les-Bains)

D'abord nous visiterons la pierre et les têtes d'Ellange, puis la pierre Martialus. Ensuite le parcours se poursuivra en voiture vers le Scheierbiérg pour voir le Götzi Steen et le Gollensteen d'Erpeldange.

Cette visite est ouverte à tous, les déplacements se feront en voiture.
Guides : Jerry Grün (621 289 440) et Serge Frantzen.



La pierre d'Ellange que nous visiterons le 4 mai prochain.

Workshop « Haches noires »

20-25 mai 2024—10h00-17h00

Centre scolaire et sportif Michel Rodange, Waldbillig

Au cours de cet atelier de cinq jours, il s'agira de caractériser les différentes étapes de la fabrication des haches polies en roches dévoniennes noires dont plusieurs milliers d'exemplaires ont été trouvés sur le territoire du Luxembourg. Les techniques de façonnage par taille, bouchardage, abrasion et polissage seront observées en détail pour restituer la chaîne opératoire de ces outils emblématiques de la préhistoire du Grand-Duché. Environ 2000 pièces trouvées au cours des prospections menées par J.-P. Scheifer dans la région de Diekirch serviront à retracer leur parcours, depuis l'acquisition du matériau brut jusqu'au rejet des pièces usagées ou brisées, voire jusqu'au recyclage de certaines lames pour des travaux autres que ceux liés au bois.

Ne manquez pas de participer pendant une heure, une journée ou une semaine à cet atelier essentiel pour comprendre le Néolithique du Luxembourg.

N'hésitez pas à apporter vos propres découvertes !



Relations bancaires de la S.P.L. pour le versement des cotisations et dons.
Cotisation annuelle 30 € (élèves et étudiants 15 €).

BCEE IBAN LU25 0019 7055 9719 3000

BIC: BCEELULL